

qu'elle n'avantage pas indûment un autre groupe. Par conséquent, le processus de prise de décisions de nature économique, politique et sociale suppose une analyse des intérêts et des choix possibles de la communauté, ainsi que l'établissement d'un consensus. Ce processus éveille le sens de la responsabilité civique et favorise l'application des décisions et le règlement des différends.

- **Le communautarisme : relations et marchés**

Les communautaristes produisent des biens et services afin de pouvoir participer aux échanges commerciaux qui leur permettront de répondre à leurs besoins. Plus haut, nous avons signalé la courte durée des relations commerciales. Les communautaristes auront recours aux opérations commerciales dans la mesure où les coûts en ressources sont le moins élevés possible et où ces opérations sont compatibles avec d'autres arrangements et accommodements efficaces dans la communauté. Il y a donc une certaine interaction entre les marchés efficaces et les relations communautaristes efficaces. Selon l'efficacité relative¹⁸ des marchés et des relations, nous pouvons formuler les observations suivantes au sujet du régime communautariste :

premièrement, il sera généralement possible de faire parallèlement des opérations commerciales, des activités reposant sur des relations et des opérations de nature mixte;

deuxièmement, les opérations ne pouvant être conclues efficacement sur les marchés pourront être effectuées par voie des réseaux de relations;

troisièmement, lorsque le recours à un réseau de relations entraîne des coûts élevés en ressources, l'opération pourra être effectuée sur le marché.

- **L'information**

S'il était possible d'établir des relations rapidement, les dépenses en ressources seraient peu élevées. Or, les relations reposent sur les connaissances. Il faut avoir des renseignements sur les facteurs économiques et sur les facteurs d'une autre nature, à court et à long terme. Pour déterminer ce qui est pertinent, outre cette information, il est essentiel d'exercer un jugement. Les relations peuvent nous aider à porter des jugements. En régime communautariste, où trouver l'information nécessaire à la prise de décisions? Aux renseignements sur les prix en vigueur sur les marchés s'ajoutent d'autres sources, notamment les pratiques communes, les coutumes, les traditions et d'autres institutions culturelles et sociales. Les traditions efficaces et les pratiques et attitudes communes

¹⁸ Rappelons que l'efficacité tient compte des coûts en ressources sur les plans économique, social, politique et culturel.